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Науке до сих пор уде-
ляется мало внима-
ния. А ведь наука – это 
наше будущее!

В МОЛДОВЕ нашлись СМИ, 
которые обозначили гранди-
озный и уникальный празд-
ник День Академии наук 

Молдовы, прошедший в июне на жи-
вописных просторах этно-культурного 
Комплекса «Ватра», не иначе, как пир 
во время чумы. Конечно, каждое изда-
ние, печатное или электронное, вправе 
иметь свое мнение, но почему научная 
интеллигенция из разных структур-
ных подразделений АНМ не должна 
позволить себе широко и достойно от-
метить свой День, тем более, что при-
урочен он к 70-летию создания первых 
научно-исследовательских институтов 
и к 55-летию с момента основания Ака-
демии Наук? А разве различные пар-
тии с их лидерами, устраивая мощные 
политические шоу на своих съездах, 
маршах, автопробегах со знаменами, 
организовывая перед выборами много-
численные концерты со звездами эстра-
ды, мало вкладываются в свои меропри-
ятия, разве это – не пир во время чумы?

Но в подноготной «чумового пира» 
читается другое: кому политически 
не по душе президент АНМ Георге 
Дука, тому в «Ватре» не понравит-
ся все: и то, что туда и оттуда целый 
день курсировал бесплатный комфор-
табельный транспорт, и встречающий 
прибывающих гостей разными мелоди-
ями Президентский оркестр, и список 
приглашенных на праздник вип лично-
стей, и шикарный концерт, и вручаемые 
награды, и многочисленные дегустации 
национальных блюд и напитков, и вы-
ставки научных достижений, изобрете-
ний, фотографий из истории науки и ее 
современного состояния…

А, чтобы скрыть такое неприятие ав-
торы «чумовой реплики» выдают г-ну 
Дуке основную «предъяву»: совсем 
Дука не занимается наукой, запустил 
ее, загубил и т.п. Но вот такое обвине-
ние, как раз и писано вилами по воде! 
Георге Дука стал говорить о необходи-
мости реформы науки и своего виденья 
этих реформ как раз тогда и в те годы, 
когда наука находилась действительно 
на грани выживания. Вот один из эпи-
зодов того времени. В те мутные 90-ые 
годы г-н Дука был заведующим кафе-
дрой промышленной и экологической 

химии МолдГУ и членом-корреспон-
дентом АНМ. Он заметил в «Вечерке» 
ряд материалов автора этих строк о 
деятельности НПО TERRA NOSTRA, 
которую основал именно Георге Дука. 
О, это была реальная организация (в от-
личие от многих создаваемых просто на 
бумаге), она проводила исследования, 

экспедиции, сплавы по Пруту, ее члены 
брали пробы воды и почвы, а по итогам 
проводились конференции, выходили 
научные публикации. Заметив это вни-
мание к НПО, Дука позвонил в газету, 
мы встретились и долго говорили о бу-
дущем науки, ее проблемах и необхо-
димости преобразований. Состоялось 
обширное интервью, основные положе-
ния которого Георге Дука стал внедрять 
в жизнь, будучи в первый раз президен-
том АНМ.

В прошлом году уже трижды избран-
ный главой АНМ Георге Дука провел 
пресс-конференцию, где обнародовал 
Концепцию от Академии по очередным 
преобразованиям науки на период до 
2020 года. Отреагировали оперативно: 
появились предложения от разных горе-
реформаторов о том, что следует раздро-
бить все общее научное наследство между 
отраслевыми структурами и института-
ми Академии: то есть разбазарить то, что 

так тщательно собиралось под крышу 
Академии долгие годы, в том числе мощ-
ное международное научное сотрудни-
чество, предоставляющее возможности 
даже молодым талантам поработать по 
грантам и договорам за рубежом и вер-
нуться в Молдову умудренными передо-
вым опытом. Если идти по такому пути, 
заявил тогда г-н Дука, вот это и будет 
означать уничтожение науки. Со своей 
стороны, он предложил такую новую 
структуру науки в Молдове, которая со-
четает широкую автономию единиц, со-
ставляющих Академию, с оригинальной 
вертикалью подчинения.

Кстати, и все то замечательное, что 
провели в «Ватре» - это также своего 

рода мощный ответ тем же «реформа-
торам». И это не разглядели или не хо-
тели увидеть сочиняющие про пир во 
время чумы. К тому же, когда Дука сто-
ял во главе Академии во времена прав-
ления коммунистов, к нему претензий 
не было. Как ПКРМ власть сдала, а он 
в третий раз «рулит» АНМ, они вдруг 
появились. Предвзято, батеньки, пред-
взято…

А в том, что Дука и Тимофти в «Ва-
тре» соревновались в конкурсе по из-
готовлению плацинд, ничего зазорного 
нет: один президент не только говорит, 
но и создает, другой президент совсем 
не говорит, так пусть хоть плацинды де-
лает…

В канун светлых пасхальных 
праздников и большого празд-
ника Дня Победы Ассоциация 
доноров РМ дала старт традици-
онной Республиканской акции-
месячнику «Сдай кровь – спаси 
жизнь ветерану!».

И В этОМ году мы вновь об-
ращаемся к вам – молоде-
жи, людям доброй воли, па-

триотам нашей страны – с призывом 
проявить милосердие и гуманность: 
безвозмездно, целенаправленно, 

сдать свою кровь для одиноких, нуж-
дающихся пенсионеров, инвалидов – 
ветеранов и участников ВОВ, тех, кто 
проливал свою кровь на полях сраже-
ний. Ваша кровь поможет им восста-
новить здоровье, спасти и сохранить 
жизнь, она потребуется и для про-
ведения различных хирургических 
операций. Кстати, за день в Молдове 
делают свыше 100 операций, требую-
щих донорской крови.

Мы всегда должны помнить, что 
перед ветеранами войны каждый из 
нас в большом долгу. Заботиться о 
них, помогать им – это наше святое 
дело.

Напоминаем: в Кишиневе кровь в 
течение месяца можно сдать в Наци-
ональном центре переливания крови 
по адресу: улица Академическая, 11 
(с 8.00 до 14.00), в районных центрах 
– центральных больницах. При себе обязательно иметь удостоверение лич-

ности. Нелишне будет напомнить при-
нимающим кровь, что вы ее сдаете в 
формате акции. 

Валерий СЛАВИНСКИЙ, Пред-
седатель Ассоциации доноров 

РМ, «Заслуженный донор» РМ, 
ветеран донорского движения

Дмитрий СЛАВИНСКИЙ, акти-
вист донорского движения, кава-

лер ордена «Знак Почета».

акция

«Сдай кровь – спаси жизнь ветерану!»

- В годы ВОВ свыше пяти миллионов 
патриотов сдали свою кровь для защитников 
Родины. Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 24 июня 1944 года был 
учрежден нагрудный знак «Почетный донор 
СССР». Более 15 тысяч человек были на-
граждены им в дни войны.

- Доноры Молдовы по объемам кровос-
дачи всегда были на лидирующих местах в 
бывшем СССР. В 1988 году разрушительное 
землетрясение произошло в Армении, и до-
норы Молдовы одними из первых протянули 
руку помощи республике, оказавшейся перед 
лицом беды. Уже многократно активисты Ас-
социации доноров РМ сдавали кровь на опе-
рации воинам-афганцам в больницах и воен-
ных госпиталях, а также для разных стран 
мира, пострадавших от ЧС.

- 18.10.2010г. принято Постановление 
Правительства РМ об утверждении Положе-
ния о предоставлении социальных гарантий 
постоянным добровольным донорам. Поста-
новление циничным образом НЕ ИСПОЛНЯЕТ-
СЯ! Не удивительно поэтому, что число до-
бровольных доноров в РМ катастрофически 
снизилось, что нередко приводит к дефициту 
запасов крови. По сей день никто не может 
сказать, какое количество «Почетных доно-
ров» проживает в Молдове.

- Из зарубежного опыта. У австрийцев 
есть радиостанция, сообщающая о том, ка-
кое медучереждение в данный момент особо 
нуждается в донорской крови. Итальянцы, 
в свою очередь, сдают кровь в воскресенье 
перед церковью. Американцы обращаются 
к потенциальным донорам по почте. Швей-
царцы придумали для этих целей лотерею. 
В Молдове ОТСУТСТВУЕТ КАКАЯ-ЛИБО ОТРА-
БОТАННАЯ СИСТЕМА для того, чтобы убедить 
граждан сдавать кровь.

Ответная реакция

Вячеслав
БОРОДАЕВ

Праздник – не пир с чумой, 
а вызов лжереформаторам!

Ученые считают важным понять, 
почему погибли мамонты
РОССИЙСКИЙ учёный в области молекулярной биологии, генетиче-

ской инженерии и биотехнологии академик РАН и РАСХН Константин 
СКРЯБИН рассказал, почему ученым так интересно расшифровать гене-

тический код мамонтов. «Генетика – это наука, своим остриём направленная в 
далёкое будущее. Нельзя при этом забывать и «генетическое прошлое»,  –  счи-
тает доктор биологических наук. – Для этого учёные и изучают древнюю ДНК. 
Мы спрашиваем себя – откуда мы? Если в истории век от века меняются куль-
туры, то что-то должно этот процесс определять». «Мы хотим понять, почему 
мамонты погибли», - добавил профессор. Он также пояснил, что ученые хотят 
знать, можно ли останки, пролежавшие в земле 50 тысяч лет, заставить жить 
и работать. Но сначала надо прочесть геном. В целом, если можно прочесть и 
сравнить генетическую информацию современных и древних организмов, зна-
чит, можно понять, в чём состоят их генетические отличия.

нужно знать


